

Precios suscripción de Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, viernes, 17 Abril de 1891.

N.º 2.927

Seccion política

Carta de Madrid

13 de abril.

«Eureka, Eureka»: Nunca con mayor motivo que ahora puede lanzarse este grito de alegría por todo republicano. Buena fué la lección que nos dió el partido conservador en las últimas elecciones, pero mejor ha sido todavía la enseñanza que de aquel hecho se ha tomado, y ya por fin ante el peligro común se han unido los republicanos de todos matices que dejando por ahora triquiñuelas y pequeneces, se proponen marchar con paso seguro al logro de un ideal patriótico. Ya hemos llegado al principio del fin, como dice muy bien «La Justicia» de ayer.

Ahí va una lista de las reuniones celebradas estos días por los partidos coaligados.

En la del «Globo» celebrada por los presidentes de los comités provinciales se convino por unanimidad lo siguiente:

Constituir una junta llamada de Alianza republicana que lleve adelante todas las operaciones necesarias para la lucha electoral en la cual se presentarán unidos los republicanos de Madrid.

Esta junta la preside el Sr. Azcárate y forman parte de ella como vicepresidentes los Sres. Llano y Persi, Morayta, Calvet y Palma.

El Sr. Azcárate quedó encargado de la redacción de un manifiesto en que se excite á todos los republicanos de España para que imiten la conducta de sus correligionarios de Madrid.

En casa del Sr. Pi se reunieron ayer los cuatro diputados que constituyen la minoría federal.

En dicha reunion, despues de examinar con detenimiento la situacion en que se encuentran dichos partidos, y teniendo en cuenta las circunstancias políticas actuales, acordaron que debía hacerse todo lo posible por estrechar los lazos de union entre la familia republicana.

Desde luego opinaron que en primer término conviene pactar una inteligencia parlamentaria con las demás minorías, inteligencia de carácter permanente, y de la cual esperan que surja la coalicion para otros fines.

Respecto de la inteligencia electoral, acordaron aprobar lo hecho en Madrid y excitar á los correligionarios de provincias para que siguieran igual conducta.

Finalmente se convino en dar un voto de confianza al Sr. Pi para que en las conferencias que pronto ha de celebrar con los jefes de las demás agrupaciones republicanas, resuelva respecto á la coalicion lo que estime más conveniente para los ideales republicanos.

Tambien se reunieron en Fornos (¿por qué no?) los diputados zorrillistas ocupándose de las cuestiones de coalicion que tanto preocupan á los monárquicos desde hace unos días.

Los congregados acordaron secundar

en todos los terrenos y bajo todos los aspectos los trabajos coalicionistas, no ya respecto á la inteligencia electoral, que ya está conseguida, sino para otras más amplias.

Al efecto, acordaron ponerse en relacion con las demás fracciones republicanas con el fin de presentar una enmienda al Mensaje firmada por individuos de todas las referidas fracciones.

Tambien acordaron tratar con los demás jefes republicanos la manera de hallar una fórmula para protestar contra el juramento ó promesa de las Cámaras.

Y acordaron por último ponerse en relacion con todos los elementos afines del Congreso, para los trabajos parlamentarios.

Estas reuniones republicanas son la comidilla del día en todos los círculos políticos, siendo digno de observacion que los republicanos, tan divididos en tiempo de la dominacion liberal se unan ahora de una manera tan compacta, y es que ante el coloso de la reaccion renacen todas sus energías.

El Gobierno, verdaderamente asustado se propone presentar una coalicion monárquica frente á la republicana, pero encuentra serias dificultades en algunas capitales importantes como Valladolid y Zaragoza.

El Sr. Sagasta ha sido cogido con esto entre la espada y la pared, y lo malo será que caerá sin duda del lado de la reaccion.

Los dos periódicos representantes de las ideas de los jefes que turnan hace tiempo en el poder, muéstranse llenos de recriminaciones y de dudas que forman contraste con las carcajadas de hace pocos días.

Esto probará la «armonía» que existe entre los partidos monárquicos.

Por ser superiores transcribo unos párrafos de «El País» y de «La Justicia», que tratan este asunto con el superior criterio que siempre distinguió á esos periódicos.

El primero condensa todo su pensamiento en estos dos patrióticos párrafos:

«Ya está pactada la alianza republicana, que creían difícil los monárquicos, y que en una sola sesión realizaron anoche los republicanos madrileños.»

«No cabe ya recelo en esta materia. Unidos los republicanos para ir á las urnas, una vez hechas las elecciones, no habrá uno solo que quiera romper la alianza, esperando la fórmula que ha de perpetuarla y que buscarán con perfecto desinterés y alto patriotismo los Sres. Castelar, Pi y Margal y Salmeron, y que suscribirá D. Manuel Ruiz Zorrilla, cualquiera que sea, porque no puede esperarse de aquellos ilustres patrióticos nada que no sea digno, justo y patriótico.»

El segundo, en un hermoso artículo que titula «La aurora de la República», dice:

«La coalicion republicana para las próximas elecciones municipales es ya un hecho en Madrid y en breve lo será en toda España. El pueblo republicano ha impuesto su plebiscito. La voz de la

razon, del deber, del patriotismo, ha resonado en todas las conciencias. No necesitamos hacer protestas del ardiente y fervoroso entusiasmo con que acogemos el triunfo de una causa por nosotros con tan grande y tan constante empeño mantenida.»

«No hay que dudarle. Un periodo de persecuciones, de violencias, de martirio nos aguarda. Tan luego como nuestros adversarios nos vean unidos indisolublemente en una misma aspiracion y marchando todos, con paso seguro, al logro del comun ideal, la hipócrita reaccion que hoy domina, arrojará la máscara y se mostrará al desnudo. Las instituciones caducas no morirán sin lucha. La agonía de las concupiscencias será agitada, penosa, violenta. El resultado definitivo no puede ser dudoso. La coalicion sincera, leal, pactada anoche en Madrid por los representantes de todas las fracciones republicanas, inicia esa era. Es el principio del fin. Es la aurora que precede, en los horizontes de la política nacional, al sol de la República.»

En la sesion del Senado continuará hoy el debate sobre el Mensaje. En el Congreso se discutirá el acta de Baeza-Linares, por donde aparece proclamado el conde de Mejorada, que luchó con el candidato republicano Sr. Lozano (Demófilo), defenderá á este último el Sr. Labra.

Doy por medio de esta mi enhorabuena al «Motin». Su último número ha sido denunciado por una caricatura contra el clero; y asoman la oreja los conservadores; en cambio pueden circular impunemente periodicuchos como «El Fandango», «El Chisme», etc.

Ayer se celebraron varias reuniones de obreros, asistiendo á casi todas el compañero Iglesias, y siendo en ellas la nota dominante la de censurar las decisiones del Congreso, amplio; hace poco celebrado en el Liceo Rius.

Iglesias consideró la huelga general ruinosa para el obrero. «Magister dixit.»

Telegramas

Madrid 13.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 2'70 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 2'55 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 25'94 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 25'89.

Madrid 14, 11-15 n.

Todos los Gobiernos de Europa prohibirán las manifestaciones obreras por las calles, y solo Inglaterra las permitirá, por prescribirlo así la ley; pero tomará precauciones militares.

El domingo llegará á Madrid el rey D. Francisco de Asis.

El Sr. Albareda se presenta candidato á la senaduría vacante en Palencia; el Sr. Puga por la Económica Matritense,

y el Sr. Pereda por Económica de Leon. El Sr. Fabié se ocupa de la confeccion de los presupuestos de Ultramar.

París 14, 10-45 m.

Los obreros sastres han acordado secundar la huelga del 1.º de mayo, absteniéndose de elevar ninguna peticion á los poderes públicos, de los cuales no esperan nada.

Telegrafía de Buenos-Aires que el general Roca ha presentado la dimision de la cartera del Interior.

Berlin.—En una numerosa reunion de obreros mineros celebrada en Bochum, se ha aprobado la conducta de los delegados alemanes que asistieron al Congreso internacional de mineros de París, así como prestar su apoyo á los obreros belgas que se declaren en huelga.

Londres.—La policia trató ayer de impedir la celebracion de un meeting organizado por los huelguistas de Bradford; pero fué recibida á pedradas y con una inmensa griteria, resultando heridos algunos agentes.

Cuando la policia iba á retirarse, intervino la tropa, que dió una carga á la bayoneta contra los manifestantes, los cuales se vieron obligados á dispersarse, dejando en el sitio de la ocurrencia algunos muertos y gran número de heridos.

París 14, 8'30 n.

Roma.—El señor Rudini ha declarado que en caso de estallar la guerra entre Francia y Rusia contra Alemania y Austria, solo tomaria parte Italia viniendo la provocacion de las primeras.

Madrid 15, 12'15 mda.

(Urgente).—Los insurrectos chilenos ganan terreno por haber recibido refuerzos.

Los republicanos se rien de las argucias conservadoras, pues dicen que se romperá la coalicion por las rivalidades de los señores Pi y Margal y Castelar.

Madrid 15, 1 mda.

(Urgente).—La comision de Reformas sociales ha aprobado los artículos adicionales haciendo extensivo la prohibicion del trabajo nocturno para la mujer.

En las fábricas se establecerán talleres para la separacion de sexos.

Noticias varias

UNA REPUBLICA MAS

Ya hay una República más. Las colonias inglesas de la Océania, Nueva Gales del Sur, Victoria, Queenstands, Austands, Australia Meridional, Austria Occidental, Tasmania, Nueva Zelanda y las islas Fidji, representadas en la convencion de Sidney, han acordado fundar una República federal casi independiente.

Este nuevo estado, que se llamará República de Australasia, no conservará con Inglaterra más vínculo que el de un gobernador general que será nombrado libremente por el poder ejecutivo de esta nacion, y que no será más que un símbolo, pues los ministros responderán de sus actos ante las Cámaras, y éstas ante la opinion.

Por ahora la federacion australiana estará reducida á las antiguas colonias inglesas ya indicadas, pero es indudable que no tardarán las Nuevas Hébridas, la Nueva Celedonia y alguna otra colonia

Europea en formar parte de la nueva federación republicana.

España misma está amenazada sino trata de llevar á Filipinas los beneficios de la libertad y los adelantos de la civilización, de que este archipiélago, antes de tiempo se una á la República federativa de Australia.

CRIMEN HORRIBLE

Leemos en nuestro apreciable colega *La Gaceta Española*, de Orán, lo siguiente.

«Dicen de Mascara, que la ferma El Hadj Hamou, situada entre Froha y Tizi, acaba de ser teatro de un crimen espantoso.

Dicha ferma, ó casa de labor, está habitada por la familia Cervera, de nacionalidad española.

A consecuencia de una disputa por un motivo insignificante, entre el hijo del Sr. Cervera y un moro, el último, sacando una pistola, disparó un tiro sobre aquél, alojándole la bala en el vientre.

Al ruido de la detonación, salieron varias mujeres, las cuales evitaron la huida del marroquí; más este furioso como un salvaje, saca un puñal y lo hunde en la garganta de la señora Cervera, madre, la cual falleció instantáneamente.

El asesino dióse á la fuga: pero las activas pesquisas de la policía en las tribus de aquella región, dieron por resultado el arresto del criminal.

El estado del Sr. Cervera es desesperado.»

CASO DE LONGEVIDAD

Anteayer cumplió ciento cinco años de edad una señora soltera, habitante en la calle de Palomaque, de Zaragoza. Goza de buena salud y conserva sus facultades intelectuales perfectamente.

La vista es lo único que ha sufrido algún entorpecimiento. El año 1808, primer sitio de Zaragoza, contaba dicha señora veintidos años. Nació, por tanto, en 1877.

UN PLEITO ORIGINAL

En el Juzgado de Instrucción de la Coruña se ha recibido una apelación de un curioso juicio verbal entablado por D. Francisco Domínguez Vices, cura párroco de Quembre (Carral), contra José Ferreiro Torres, feligrés suyo, sobre cumplimiento de un contrato raro.

Pretende el párroco obligar á su feligrés á que sea sacristán durante un año gratuitamente; por haber convenido los vecinos turnar anualmente en el desempeño de ese oficio.

Niégame el demandado á ser sacristán ni sin retribución ni con ella, por creer que nada le obliga á serlo.

El juez municipal absolvió al feligrés é impuso las costas al párroco, quien ha apelado al juzgado de primera instancia.

LLUVIA DE LANGOSTA

Hace pocas noches cayó sobre Benisanet una verdadera lluvia de langosta, la que atraída por la luz de los faroles iba á chocar en los cristales.

Lo mismo sucedió en Mora de Ebro, siendo de notar que en una y otra población se circunscribió la plaga en el poblado, sin que perjudicase en nada los campos.

ARBOLES GIGANTESCOS

Se han descubierto en un bosque de Piercy-County (Washington), varios árboles de una dimensión increíble. Su altura es de 400 pies ingleses, y su diámetro de 13. Uno de estos árboles figurará en la próxima exposición de Chicago: estará colocado en la entrada principal, y servirá de asta al pabellón nacional.

El Gobierno austriaco empezará á ocuparse seriamente de la agitación obrera que tendrá lugar el día 1.º de mayo. Las noticias que tiene dicho Gobierno, hacen esperar una demostración menos ofensiva que la del año pasado.

Los jefes de las grandes manufacturas y establecimientos industriales de Viena y de provincias, han sido avisados oficialmente, que será preferible que el día 1.º de mayo próximo no den descanso á sus obreros.

Las manufacturas del Estado no suspenderán los trabajos en dicho día.

La sesión de apertura del Reichstach austriaco que tuvo lugar el día 9, ha sido pura fórmula.

La fórmula del juramento ha sido leída sucesivamente en alemán, polonés, checo, italiano y slavo. Cada diputado ha contestado en su idioma materno.

El discurso del trono será leído por el emperador el día 11 al mediodía.

En Berlín se desmiente absolutamente la noticia de los diarios *Berliner, Tageblatt* y *Times* apropiado de las negociaciones que en este momento tienen lugar entre Berlín, Viena y Roma, para la renovación de la Triple Alianza.

El emperador Guillermo, que no felicitó al príncipe de Bismarck, cuando su 76.º aniversario de su nacimiento, ha enviado una carta autógrafa al general Waldersée con ocasión del 59.º aniversario de este.

La Comisión encargada del sumario sobre los asuntos de África se embarcó anteayer en Nápoles á bordo del «Arabia» que la conducirá á Massauah.

Se ha promovido en Alemania un conflicto entre la prensa y la administración telegráfica, por efecto del exceso de celo cometido por algunos empleados subalternos que se resistieron á transmitir telegramas, porque algunas de las palabras del contenido no les gustaron. Hace algunos días que los telegramas dirigidos á los periódicos, en los cuales se comentaba la política del Gobierno, eran interceptados.

Estos hechos llevados á la Comisión del Reichstag sobre la referma postal y telegráfica, por un grupo de periodistas, han sido examinados, y el director general de Telegrafos, invitado á dar explicaciones respecto al asunto, prometió amonestar á los empleados que no hubiesen cumplido su mandato, declarando al mismo tiempo que existía una circular confidencial autorizando, en ciertos casos á los empleados, á rehusar telegramas.

Un periódico de Berlín publica una carta del príncipe Bismarck, dirigida á Jorge Winter de Marburgo.

Hé aquí uno de sus párrafos principales:

«El hecho que nuestras instituciones políticas continúen, después de haberme retirado, funcionando regularmente, prueba plenamente la falsedad de las aserciones de mis adversarios, que pretendieron que la Constitución del imperio alemán había sido tallada sobre el patron de mi persona y de mis ideas; y que su funcionamiento sería interrumpido por mi retirada. Yo comparto con V. el deseo de verse formar una gran mayoría parlamentaria homogénea, pero yo entiendo que es un deseo vano que no se realizará en el porvenir, como no pude yo realizarlo en el pasado.»

Un chambelán de la casa de la emperatriz el baron de Kick, envió el día 1.º de Abril sus felicitaciones al ex-canciller, habiendo recibido un retrato de éste con un autógrafa del príncipe. Habiendo el baron cometido la imprudencia de vanagloriarse del regalo, ha sido invitado á presentar la dimisión de su cargo.

El tribunal correccional juzgó el día 10 á cinco obreros acusados de haber entonado en una cervecería un canto popular concebido así:

«Guillermo I fué emperador de la edad antigua; Federico III fué el emperador de la edad moderna y prudente; Guillermo II es el emperador en viaje.»

El ministerio público persiguió á estos obreros por delito de lesa magestad. El tribunal correccional les ha puesto en libertad.

MAHON

Nuestro distinguido amigo don Rafael Prieto y Caules en telegrama de las 8'50 de anoche, nos comunica que la comisión de actas, persistiendo en su primitivo dictamen, ha declarado leve la de Menorca; la que se discutirá en el Congreso hoy ó mañana.

Mañana se celebrará en el salón de Audiencia de este Juzgado, el primer juicio por Jurados en este cuatrimestre. Las demás causas que se han de ver por dicho tribunal lo serán los días 20 y 22.

Habiendo calmado casi por completo el viento que ayer reinaba y habiéndose despejado algun tanto la atmósfera, hemos gozado hoy de un día relativamente apacible.

Ante escasa concurrencia se puso ayer en escena en el teatro Principal la bonita comedia *El señor Gobernador* y la zarzuela *Pascual Bailon*. Tanto la interpretación de una como de otra, dejó mucho que desear mereciendo únicamente los plácemes de la concurrencia el monólogo *Una tragedia al vapor* muy bien recitado por el señor Balmanya.

No se comprende como el señor Graells que cuenta en su compañía con elementos suficientes para hacerse aplaudir, ponga en escena obras que ya sea por no estar bien ensayadas, ya por no ser de su carácter, no permitan á los artistas que la componen, lucirse como podrían hacerlo.

El acorazado «Reina Regente», volvió en la tarde de ayer á su anterior fondeadero amarrándose á la isleta de Pinto. Por lo visto habrá recibido contraórden.

En la pasada noche falleció en esta ciudad, el coronel de ingenieros retirado, D. Mariano Esteva. E. P. D.

En la subasta verificada hoy de arriendo de los puestos públicos para la venta de carnes durante el año económico de 1891-92, han sido adjudicados á los señores siguientes:

N.º 2. Miguel Olives Verjer, 761 pesetas.

3. Fernando Ginart Mercadal, 581 id.

4. José Sintés Borrás, 561 id.

5. Miguel Mercadal Timoner, 500 id.

6. Bartolomé Sintés Mir, 460 idem.

7. Pedro Mercadal Timoner, 400 id.

8. Francisco Pons Gomila, 241 id.

9. Pedro Palliser Garriga, 230 id.

14. Lorenzo Jover Villalonga, 200 id.

15. Miguel Esbert Manent, 231 id.

16. Miguel Olives Verjer, 234 idem.

17. Sebastian Olives Verjer, 500 id.

Total 4.899 pesetas.

Habiendo producido dicho arriendo en el año económico actual, 3.289 pesetas ha obtenido el Ayuntamiento un aumento de 1.610 pesetas.

Hoy se ha adelantado en cuatro minutos el reloj de las Casas Consistoriales.

Mañana tendrá lugar en el teatro Principal una extraordinaria función dedicada á la Escuadra de instrucción, poniéndose en escena la celebrada obra que con tanto éxito se estrenó en el teatro Español de Madrid, original del distinguido oficial de marina, D. Pedro de Novo y Colson y á petición de muchísimas familias se volverá á representar el aplaudidísimo sainete *Pepa la frescachona*.

El domingo por la tarde se representará por única vez el aplaudido melodrama *La portera de la fábrica* y por la noche tendrá lugar el estreno del interesantísimo y grandioso melodrama *El registro de la policía*. No dudamos que con esta obra el teatro se verá completamente lleno.

El próximo domingo habrá baile de sociedad en el casino El Recreo.

Las condiciones para el mismo están en poder del conserje.

Cuero facticio.—Traducimos de un periódico francés:

«Fabricase en Alemania, donde ha obtenido patente de invención, un cuero facticio, para cuya elaboración se utilizan desperdicios de cuero tratándolos por la sosa y reduciendo el todo á una pasta que luego se neutraliza por el ácido muriático lavándola cuidadosamente con agua; los tendones se reducen por medio de un baño acidulado hasta la consistencia de cola; el todo se mezcla y se divide en hojas al igual del cuero, recubriendo la superficie con una composición de cautchuc y bisulfuro de carbono que dan al producto el aspecto del cuero.»

Calzados de papel.—Según hemos leído, va extendiéndose por Alemania, de algún tiempo á esta parte, el uso de una especie de cuero artificial, fabricado nada menos que con papel, cuyo producto hace que pueda darse el calzado á tan bajo precio, que llama verdaderamente la atención. Compréndese

que dicho material debe resultar muy económico, pues según datos adquiridos, parece que el cuero en cuestion obtiéndose sometiendo el papel á la acción de aparatos especiales, que lo transforman en material muy resistente é impermeable. Así lo refiere el *Evening Telegram*, de New-York, y de ser cierto, no cabe duda que los precios de los cueros tendrán que bajar forzosamente.

No dejaría de ser gracioso que andando el tiempo llegara el papel á constituir una verdadera letra de cambio por lo que respecta al ramo de curtidos y zapatería, y que por un puñado de malos papelotes el zapatero entregara al cliente un par de bonitos zapatos. No diremos que esto no pueda suceder; pero nosotros, amantes siempre del buen material y lo que interesa á nuestra industria, no vacilamos en decidirnos por el uso del becerro, cuya bondad conocemos de sobras, mientras que el cuero de papel, allá veremos cuál será su éxito.

Excelente reclamo.—No hace mucho tiempo recorría las calles de la populosa capital de los Estados-Unidos un hermoso coche, de construcción original y que llamaba poderosamente la atención de todo el mundo.

Sabida es la exageración con que en aquel país se llevan todas las cosas, singularmente en materia de anuncios. Tratándose de un reclamo en el arte de zapatería, la excentricidad había de serlo de veras. No alcanzando el consumo ni de mucho á la suma del material confeccionado, resulta que los industriales se ven á menudo en grandes aprietos para dar salida á sus productos, y de ahí el recurrir al bombo.

Así pues, dicho carruaje consistía en una enorme botina, de elegante forma, pero botina de veras, con su correspondiente piso y tacon de excelente suela y el corte de inmejorable piel de becerro.

Pero lo que más que todo llamaba la atención, era ver salir del interior del zapato, como Venus de su concha, el lindo cuerpo de una muchacha joven y no mal parecida, que funcionando de Automedonte hembra guiaba el... zapato, ostentando un caprichosísimo traje en el que se leía la dirección de la casa anunciante y estaba lleno todo él de calzados artísticamente bordados.

Inútil es decir que tan ingenioso anuncio llamó poderosamente la atención, y al otro día ya no se veía por las calles de Nueva-York sino zapatos-coches, aparecidos como por arte de encantamiento.

Prevision del Tiempo

SEGUNDA QUINCENA DE ABRIL

Durante los siete primeros días de este mes han dominado en absoluto y sin in-

terrupcion las corrientes del SO., que en nuestra Península, sin embargo, no han producido los efectos que eran de esperar, por más que hayan derramado abundantes lluvias en la Europa occidental y central.

Desde el 31 de Marzo en que se señaló una baja en la presión, á lo largo de las Islas Británicas, no han dejado de dominar las bajas lecturas en el Occidente de Europa, teniendo su centro en el archipiélago inglés, especialmente en los días 3 y 4, según lo consigna el «Boletín Meteorológico Internacional de Francia».

Y á pesar de haber dominado en España bajas presiones, por punto general, la zona de las lluvias se ha extendido principalmente al Norte de nuestras latitudes. Y desde el 8, en que el mínimo barométrico se trasladó desde el Canal de la Mancha á Alemania, se modificó sensiblemente la presión en nuestro continente. A un régimen lluvioso y de temple dulce, sucedió un rápido descenso en la temperatura, por el renacimiento de las corrientes boreales. Esta modificación en el estado atmosférico empezó á señalarse en el Canadá el 5, llegando, el 6 á registrarse en Chatham un mínimo de 736 milímetros, que seguramente será el que, en el día 9, hizo sentir sus efectos en nuestro Continente.

Tanto por esta baja temperatura como por el desequilibrio de la lluvia meteorica, en nuestras latitudes ha sido poco beneficiosa la primera quincena de Abril, que puede considerarse como anormal con relación al promedio. Lo peor es que, si con un predominio constante, eficaz y de relativa importancia de las bajas lecturas en la Europa occidental; con un régimen permanente de las corrientes del SO., benigna temperatura y vientos de este rumbo; con tan favorables y excelentes condiciones, no ha sido del todo beneficiosa para nuestra Península la primera quincena de Abril, no lo será la segunda tampoco, en orden á la humedad, por reunir circunstancias, menos ventajosas que aquélla.

El carácter culminante en ella será el dominio de las corrientes de Africa, que producirán en nuestras latitudes elevadas temperaturas, superiores á la normal. En cuanto á la disposición dinámica de los cambios atmosféricos, tendrá bastante parecido con el régimen de los que suele haber estando más adelantada la estación en que nos encontramos. Y bien por la acción combinada de las corrientes aéreas ó porque estas se encontrarán en oposición algunos días, ó por defecto de energía, intensidad y extensión de origen, dominarán las tormentas regionales y aun locales, pero sin carácter extraordinario.

Basta dirigir la vista al mapa núm I para informarse, en términos generales, del aspecto meteorológico de esta segunda quincena de Abril, que en breves palabras acabamos de compendiar.

El primer período abarcará desde el 16 al 21, y actuarán en él dos corrientes africanas representadas por las trayectorias I y II del mapa 1.

Del 16 al 18, que una de ellas comprende, tiene por base una invasión oceánica, cuyo centro se encontrará hacia los parajes de Madera, dirigiéndose por el norte de Africa al Mediterráneo. Deberá afectar á nuestra península en los días 17 y 18, en la forma que determinan las isobaras de los números 2 y 3, produciendo elevadas temperaturas, vientos tibios de entre SO. y SE., el Siroco en nuestras provincias del SE., lluvias y tormentas locales desde el S. hacia el N.

Análoga disposición será la del cambio atmosférico que representa la trayectoria II del mapa I, que viene á ser como una continuación del anterior. Otra invasión oceánica, que tendrá su base, para nuestra Península, en las islas Canarias, dirigiéndose también como la anterior, por el norte de Africa al Mediterráneo. Ejercerá influencia en España en los días 20 y 21, en las formas representadas por las isobaras de los mapas 4 y 5, produciendo, igualmente que el cambio

atmosférico anterior, elevadas temperaturas, vientos cálidos de entre SO. y SE., el Siroco en nuestras provincias del SE., lluvias y tormentas, particularmente en las regiones del Mediodía, que se extenderán hacia la región Central.

Un cambio de régimen se efectuará á partir del día 22, desapareciendo la influencia de la acción de las corrientes oceánicas meridionales y de las africanas siendo sustituida por las de otras colocadas al N. de nuestras latitudes, y que están representadas por las trayectorias III y IV.

La primera de ellas representa un cambio atmosférico que llegará del 24 al 25 al archipiélago inglés, en cuyas regiones, como en las del Norte y Centro de Europa, ejercerá su acción principalmente.

Menos enérgica será su influencia para nuestra Península, según se indica por las isobaras del mapa n.º 6, sintiéndose sus efectos principalmente en las regiones del NO. y N., produciendo lluvias con vientos de entre O. y NO.

Análogos resultados ofrecerá para nuestras latitudes la invasión oceánica señalada con el número IV. Será de menor intensidad que la anterior; pero como penetrará por Irlanda y estará más cerca de nuestra Península, se compensará la energía con la proximidad, ocasionando vientos de entre SO. y O. y lluvias que se extenderán desde las regiones occidental y septentrional al centro, del 27 al 28.

Un cambio atmosférico importante se iniciará el día 30, que será producido por una borrasca oceánica, señalada con el núm. V. en el mapa 1.º. Aunque en dicho día se encontrará su centro á la altura de las islas Azores, se sentirá su acción en nuestra Península con carácter general, en la forma que indican las isobaras del mapa núm. 7, produciendo lluvias y tormentas, vientos duros de entre SO. y O., temporal en el Atlántico y en el Cantábrico.

NOHERLESOOM.

Madrid 11 de Abril de 1891.

(Boletín Meteorológico.)

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 16.

De Barcelona, vapor-correo *Puerto-Mahon*, cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trips, 42 pas. efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Aniceto papa.

Santo de mañana

S. Eleuterio ob.

BOLSA DE MADRID

16 de Abril 4.º t.

4 por 100 interior contado. 77'500
4 por 100 amortizable. 88'250
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102'800

BOLSA DE BARCELONA

16 Abril 4'50 t.

4 por 100 interior. 76'230
4 por 100 exterior. 77'620
4 por 100 amortizable. 88'500
B. H. de Cuba 102'620
Banco Hispano-Ccolonial. 66'150
Acciones ferro-carril Francia 40'700
Id. Norte 75'750
Id. Orense. 15'850
Id. Almansa. 168'250
Obligaciones Francia. 61'750
Id. Norte. 83'000
Id. Orense 41'500
Id. Almansa 73'500

Compañía Trasatlántica 86'350
Cubas nuevas 97'120

Empeños del Casino Mercantil

Interior. 20 rs. vn.
paga alcista.

Telégramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 16 5-45 t.

En el Consejo de ministros que se ha celebrado, presidido por la reina, se han ultimado los presupuestos los que serán presentados el lunes en el Congreso.

En los meetings republicanos que se celebren, se acentuarán más las corrientes de coalición republicana.

Espérase en el Congreso una interpelación respecto del problema social.

El Banco de Inglaterra ha subido el descuento al tres y medio por ciento.

Agrávase la situación de la república Argentina.

Madrid 16 7-30 n.

Se ha reunido la comisión de actas para examinar las de Mahon, Puerto de Santa María y San Feliu de Llobregat. Es creencia general que las dos primeras serán declaradas leves y la tercera grave.

Madrid 17 10-30 m.

Predomina entre los obreros de España la tendencia contraria á la huelga general del 1.º de Mayo. Los socialistas redoblan sus esfuerzos para inducirlos á tomar parte en la citada huelga. Hay esperanzas de que no se altere la tranquilidad.

FABRA.



D. Pedro Huguet y Llabrés
ha fallecido

á las 4 de la madrugada de hoy

E. P. D.

Sus desconsolados padres, esposa, hijo, hijos ausentes, hijas, tías, sobrinos y demás familia, al participarlo á sus amigos y conocidos, les suplican le tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las cinco de esta tarde.

Casa mortuoria, Cos de Gracia.
Mahon 17 Abril de 1891.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
S. José, frente al Fielato

GRANDE Y EXTRAORDINARIA ATRACCION

GRAN NOVEDAD DEL DIA

Puños, cuellos y pecheras

DE

TELA «MEY»

Unicos cuellos que reunen más ventajas sobre todos los sistemas; tanto por lo módico de su precio como por su inmensa semejanza con los de hilo.

VENTAJAS QUE REUNEN SOBRE LOS IMPERMEABLES

1.º Los cuellos MEY tienen la misma apariencia que los de hilo, mientras el impermeable se conoce por su color amarillento.

2.º Los cuellos MEY son muy flexibles y no tan duros como los impermeables.

3.º Los cuellos MEY no tienen ninguna sustancia que pueda perjudicar la salud, mientras el impermeable es antihigiénico y desagradable por su olor de alcánfor.

PRECIOS

Un cuello derecho "Scott,, 0'10 ptas.
Un cuello con punta "Albion,, 0'10 id.
Dos cuellos vueltos "Lincoln,, 0'15 id.
Un par puños "Carolu,, 0'15 id.
Una pechera "Progreso,, 0'15 id.

Unico depósito en esta Isla:

COMERCIO

DE

JOSE REJAS PONS

1 y 2, Arravaleta, 1 y 2

MAHON

Administracion de Consumos

DE MAHON

Desde esta fecha hastadia 30 del mes queda abierto el cobro del 3.º y 4.º trimestre de los encabezamientos y conciertos celebrados en los vecinos del extra-radio de este término municipal en el actual año económico, en las oficinas de esta Administracion, sita Anden de Levante n.º 5. Los que transcurrido dicho plazo no hayan satisfecho sus respectivas cuotas se les exigirán por la via ejecutiva de apremio con arreglo á Instruccion.

Lo que se hace público para conocimiento de los vecinos de dicha zona.

Mahon 15 Abril de 1891.—El Administrador, Manuel Nuez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad participa al público haber trasladado su domicilio á la misma calle del Angel, n.º 10. Mahon 15 de Abril de 1891.—Goñalons, Carreras y C.ª.

Pianino casi nuevo y sumamente barato está de venta en la casa n.º 83 Cos de Gracia.

Para vender Lo están la puerta, mostrador y una puerta de patio de la casa n.º 83 de la calle de Hannover. Informarán en el primer piso de la misma casa.

Para vender Lo está un laud en buen estado y todos los aparejos para la pesca. Informarán calle del Carmen n.º 71.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Subasta

El domingo 26 del corriente a las 11 de la mañana se venderán en licitacion privada, en el local de esta Sociedad, Angel 10, las fincas siguientes:

1.º Dos almacenes sitos en el Anden de Levante del muelle de este puerto núm. 11 y 12.

2.º Otro almacen en el llano de San Pedro, junto á la ermita señalado con el núm. 10.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta se hallan de manifiesto en las oficinas de dicho centro.

Mahon 11 Abril 1891.—Goñalons, Carreras y C.ª

Para vender Lo está la casa de la calle de San Clemente n.º 48. Para informes Andreu 25.

Maspoch. Lecciones teórico-prácticas de teneduría de libros por partida doble y Cálculo Mercantil.

MORERAS, 52

Para vender Lo está un cercado situado en el sitio denominado (Cru den Ramis), lindante con el molino (Den Gené), mide 60 m. largo por 25 ancho, con ocho higueras grandes, higueral de moro y otros árboles frutales. Para su ajuste Cos Gracia 72

Para vender Lo están los almacenes número 11 y 12 del anden de levante y el 19 de la Rampa de la Abundancia. Informes, Alonso III, 15.

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

Escribiente Hay uno que desea colocacion. Informarán calle de Gracia 18 ó en esta imprenta.

Para vender Lo están dos casas calle de Sta. Cecilia núms. 50 y 52. Informarán en la misma calle núm. 38.

Para vender Lo está una maquina "Singer", á pedal, la cual se dará por un precio módico. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo está una casa en la calle Mayor del pueblo de San Luis. Informarán, Cifuentes 80.

IMPRENTA DE B. FÁBREGUES

calle de San José,

Despacho: Calle Nueva, núm. 25